

Tendencias de la Economía Mundial
Semana del 2 al 8 de noviembre de 2022
Centro de Investigaciones de la Economía Mundial (CIEM)

COP27: presentan inventario emisiones de gases contaminantes. Un inventario detallado de los principales emisores de gases de efecto invernadero lanzado por el exvicepresidente de EEUU Al Gore en la cumbre climática COP27 el miércoles 9 refleja que los 14 mayores contaminadores individuales son todos campos de petróleo y gas, y sus instalaciones asociadas, pese a que las emisiones son "significativamente" no reportadas. Unos 56.000 millones de toneladas de emisiones de gases invernadero fueron producidas en 2021 y la llamada Cuenca Permiana, el motor de la producción petrolera estadounidense, estuvo en la cima de los emisores, con más de 200 millones de toneladas, dicen los datos. El campo gasífero de Urengoyskoye, en Rusia, fue el segundo en la lista, con 152 millones de toneladas.

El Fondo Monetario Internacional (FMI) dice que se necesita un precio de carbono de \$75/tonelada para 2030. El precio del carbono debe promediar al menos 75 dólares por tonelada a nivel mundial de aquí a fines de la década para que los objetivos climáticos globales tengan éxito, dijo a Reuters la jefa del FMI. Kristalina Georgieva opinó que el ritmo de cambio en la economía real todavía es "demasiado lento". Un análisis reciente del organismo sugiere que la suma total de los compromisos nacionales globales para reducir las emisiones dañinas para el clima los haría caer solo 11% para mediados de siglo.

"El problema es que en muchos países, no solo en los países pobres, en todo el mundo, la aceptación de aplicar un precio a la contaminación aún es baja", dijo Georgieva en el contexto de la COP27 en Egipto, una situación que empeora por el entorno actual de alto coste de la vida. Si bien algunas regiones, como la Unión Europea, ya fijan el precio del carbono por encima de ese nivel –es de alrededor de 76 euros la tonelada–, en otras regiones, como en California, EE.UU. los derechos de emisión de carbono se venden por algo menos de 30 dólares por tonelada, mientras que en otras no se fija ningún precio. Es poco probable que el segundo mayor emisor del mundo, Estados Unidos, por ejemplo, establezca un precio nacional para el carbono dada la fuerte oposición política a los impuestos al carbono y los sistemas de compraventa de emisiones. "Ya sea que haya un gran avance en esta COP o después, tiene que ser pronto porque prácticamente nos estamos quedando sin tiempo para tener éxito en esta transición", aseguró la directora gerente del FMI.

La Organización Mundial del Comercio (OMC) defiende contribución del comercio en reducción de emisiones. El comercio internacional cumple un papel importante en los esfuerzos para crear un tipo de economía global de bajas emisiones de carbono, un objetivo que se ha trazado para el 2030, según un informe publicado hoy por la OMC. En la presentación del estudio, en el marco de la COP 27 en Egipto, la directora general de la organización, Ngozi Okonjo-Iweala, enfatizó que la cooperación internacional en términos comerciales es vital para

contener el cambio climático y sus efectos. Los cálculos de la organización indican que si no hay cooperación internacional en torno a políticas climáticas ambiciosas, el objetivo de que el calentamiento global quede por debajo de 2 grados centígrados –recogido en el Acuerdo de París– no se logrará.

La eliminación de aranceles y la reducción de barreras comerciales no arancelarias para una serie de artículos del sector energético relacionados con el medio ambiente podrían impulsar sus exportaciones en un 5 % de aquí al año 2030. Y resultar en una reducción del 0,6 % de las emisiones globales, según los analistas de la OMC.

Bruselas al rescate financiero de Ucrania. Tras nueve meses de guerra, las arcas ucranianas están secas, por los muchos activos destruidos, el país –uno de los de menor PIB per cápita de Europa antes de la guerra – se mantiene a flote gracias a las ayudas extranjeras. De hecho, el Banco Mundial estimó en 350.000 millones de euros la reconstrucción del país y será Ucrania quién tenga que afrontar gran parte de los gastos. Con estos mimbres, el FMI espera que Kiev tenga un déficit financiero continuo de entre 3.000 y 4.000 millones de euros al mes.

Bloomberg asegura que Ucrania necesitará 38.000 millones de euros para funcionar con relativa normalidad, la mitad será suministrada por EE UU y otra parte lo hará la Unión Europea, que propuso el martes 8 de noviembre un paquete de 18.000 millones de euros para que Ucrania afronte sus necesidades financieras inmediatas. De ser aprobados, los préstamos se desembolsarían a partir de 2023 y los ucranianos tendrán un plazo máximo de 35 años para reembolsar los créditos.

La Comisión Europea revisa las normas fiscales. Con la pandemia, los objetivos económicos recogidos en las reglas fiscales europeas, asociados sobre todo al control del déficit y de la deuda pública quedaron en suspenso. Sin embargo, el miércoles 9 la Comisión Europea presentó sus ideas para la revisión de la disciplina fiscal. Contempla reglas más flexibles y asequibles, tales como una senda de gasto neto a medio plazo que esté sujeta a la deuda específica de cada Estado miembro y que tenga un horizonte de cuatro años ampliable hasta un máximo de siete.

Lo que no varía sin embargo, es el tope del déficit público, que se mantiene en el 3%. La nueva senda de gasto, que atiende a la petición de flexibilidad que hicieron países como España, clasificará a los Estados miembro en tres categorías o velocidades en base a la deuda pública que acumulen, ya sea deuda baja, alta o media.

La propuesta que debe ser analizada, debatida y aprobada definitivamente el próximo año y previsiblemente, según fuentes de Economía, durante el periodo de presidencia española, contempla un mayor abanico de sanciones, pero con una reducción de los importes, con el propósito de que sean medidas coercitivas más

creíbles y efectivas que las vigentes hasta ahora y que no se hicieron efectivas pese a los incumplimientos.

La inflación es la principal preocupación de países G20. La creciente inflación, la incipiente crisis de la deuda y el encarecimiento de la vida plantean las mayores amenazas para hacer negocios en los países del G20 en los próximos dos años, según mostraron datos del Foro Económico Mundial. La inflación ha aumentado a niveles no registrados en varias décadas, lo que ha llevado a un tercio de los países del G20 a identificar el aumento de los precios como su principal preocupación, según mostró la Encuesta de Opinión Ejecutiva realizada por el Centro para la Nueva Economía y Sociedad del Foro Económico Mundial.

Aunque los bancos centrales de todo el mundo mantienen un ajuste agresivo de la política monetaria, sus esfuerzos para controlar la inflación corren el riesgo de llevar a la economía mundial a una recesión. La encuesta, que se publica antes de que se celebre la cumbre del G20 en Indonesia este mes, también mostró que las preocupaciones ambientales pasaron a un segundo plano por primera vez en años, mientras el mundo atiende problemas socioeconómicos más inmediatos que van desde las consecuencias del conflicto Ucrania a la crisis del costo de la vida.

"La transición a 'cero neto' ha caído demasiado en las agendas a corto plazo de muchos dirigentes empresariales", dijo Peter Giger, director de riesgos del grupo en Zurich Insurance. "Sin embargo, los impactos del cambio climático son tanto a corto como a largo plazo".

Reserva Federal de EE.UU. (Fed) aumenta por cuarta ocasión su tasa clave. En su lucha contra la peor inflación en 40 años, la Fed elevó la tasa de interés tres cuartos de punto porcentual por cuarta vez consecutiva hasta ubicarla en un rango entre 3,75% y 4,00%, la más alta desde principios de 2008. Las alzas futuras de los costos de los préstamos se realizarán en pasos más pequeños, para valorar el "endurecimiento acumulado de la política monetaria", señaló la autoridad monetaria. El presidente de la Fed, Jerome Powell, dijo que el cambio de ritmo podría llegar tan pronto como en la próxima reunión del banco central estadounidense en diciembre, pero también advirtió que sigue existiendo una gran incertidumbre sobre el nivel de los tipos de interés y que podrían terminar siendo más altos de lo que se había estimado en septiembre.

Durante un evento en Winchester, Virginia, el presidente de la Fed en Richmond, Thomas Barkin, alertó que la lucha por reducir la inflación puede provocar una recesión económica, en la medida en que la política de alzas de tasas de interés es desafiada por el todavía elevado ahorro de los consumidores, unos mercados laborales aún ajustados y los continuos problemas de oferta. "Llegar a la normalidad puede llevar a una desaceleración", sentenció.

China puede mantener los tipos de interés positivos con el crecimiento económico. Pese a una ola mundial de subidas de los tipos de interés de los

bancos centrales, China ha aplicado una política monetaria a favor de la relajación monetaria para estimular el crecimiento, lo que preocupa por la fuga de capitales.

El gobernador del Banco Popular de China, Yi Gang, escribió en un libro titulado "*Lectura complementaria del informe del 20º Congreso del Partido Comunista*", publicado recientemente: "En el futuro, se espera que el crecimiento potencial de la economía china se mantenga dentro de un rango razonable y China está en condiciones de mantener una política monetaria normal y tipos de interés positivos" y "desempeñará el papel de su política monetaria para intensificar el apoyo específico a los sectores clave y débiles".

El yuan chino se ha debilitado en los últimos meses, impulsado por el fortalecimiento del dólar, que se ha visto favorecido por el rápido endurecimiento de la Fed, el aumento de los diferenciales de tipos de interés entre las dos mayores economías del mundo y la desaceleración económica.

India, camino a convertirse en potencia global. India es la economía que más crece en el mundo, con un crecimiento medio del producto interior bruto del 5,5 por ciento en la última década, según un informe del banco de inversión global Morgan Stanley que reflejó el portal News 18.

De acuerdo con el reporte, el PIB de India podría duplicarse con creces, pasando de los 3,5 billones de dólares actuales a más de 7,5 billones en 2031. Con ello, se convertiría en la tercera economía del mundo en 2027, superando a Japón y Alemania. La participación india en las exportaciones mundiales también podría duplicarse en ese periodo, mientras la Bolsa de Valores registraría un crecimiento anual del 11 por ciento, alcanzando una capitalización de mercado de 10 billones de dólares en la próxima década.

Perspectivas sombrías para América Latina y el Caribe, según el FMI. En un evento organizado en Chile el 2 de noviembre, el Fondo Monetario Internacional (FMI) presentó las perspectivas económicas para América Latina y advirtió que la región crecerá este año un promedio del 3,5 %, unos cuatro puntos menos que en 2021; pero la mayor caída se proyecta para 2023 cuando el crecimiento del producto interno bruto (PIB) regional será solo 1,7% y algunos países entrarán en recesión. El efecto de la inflación global, la guerra en Ucrania y las políticas de control de las tasas de interés de los bancos centrales de países desarrollados como Estados Unidos, resultan los factores clave para entender las dinámicas económicas en la región.

El organismo multilateral considera que, a pesar del estrés en la productividad y las finanzas públicas, las naciones latinoamericanas deben prepararse para hacer los ajustes para evitar la subida inflacionaria. También prevé que la baja en los precios de las materias primas y el malestar social en amplias franjas de la región abonen a una desaceleración más pronunciada, lo que a nivel mundial se vaticina como una perspectiva.

“Dado que la inflación aún no cede, y que la mayoría de las economías siguen operando a su nivel potencial o cerca de ese nivel, se debe evitar un relajamiento prematuro de la política monetaria, la cual ha de mantener su curso. Tener que restaurar la estabilidad de precios más adelante si la inflación se enquistara sería muy costoso”, apuntó el FMI en un comunicado.

Bajan precios del petróleo. Los decepcionantes indicadores económicos –las exportaciones chinas tuvieron en octubre su primer repliegue desde 2020 por efecto de las restricciones sanitarias–, en combinación con un repunte de la pandemia en China, que amenaza con nuevos confinamientos y la caída de demanda interna, provocaron un descenso de los precios del petróleo durante la semana. El barril de Brent del mar del Norte para entrega en enero de 2023 cayó 2,61% a 95,36 dólares en Londres. El barril de West Texas Intermediate (WTI) para diciembre en tanto, perdió 3,14% a 88,91 dólares en Nueva York.

La demanda en China, uno de los mayores consumidores de crudo en el mundo, preocupa particularmente al mercado tras la multiplicación de los casos de covid en la provincia de Guangdong, destacó Edward Moya, de Oanda. La demanda en China, uno de los mayores consumidores de crudo en el mundo, preocupa particularmente al mercado tras la reafirmación de la aplicación de la política de cero covid por parte del gobierno chino, afirmaron los analistas de Energi Danmark. "El optimismo sobre una eventual reapertura de China dio paso al entendimiento de que toda perspectiva de reapertura podría tomar meses", concluyó Michael Hewson, de CMC Markets.